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Правописание приставок на ..З и ..С

• Написание приставок, оканчивающихся 
на ...З и ...С (без/бес, воз/вос, вз/вс, 
из/ис, низ/нис, раз/рас, через/черес и 
др.) зависит от глухости/звонкости 
последующего согласного: если после 
приставки следует звонкий звук, 
пишем З, если глухой – пишем С.

• Примеры: Бездарный, беспечный.



Примеры из Открытого Банка 
заданий ОГЭ

• РАСХОДНЫЙ (материал) – на конце 
приставки перед буквой, обозначающий 
глухой согласный звук, пишется буква С.

• БЕСШУМНЫЙ – на конце приставки 
перед буквой, обозначающей глухой 
согласный, пишется буква С. 

• РАСЦВЕТАТЬ – на конце приставки перед 
буквой, обозначающей глухой согласный 
звук, пишется буква С.



• ВСКРИКНУТЬ – на конце приставки 
перед буквой, обозначающей глухой 
согласный звук, пишется буква С.

• РАСЦЕНИВАТЬ – на конце приставки 
перед буквой, обозначающей глухой 
согласный звук, пишется буква С.



• БЕССМЕРТНЫЙ (подвиг) – на конце 
приставки перед буквой, обозначающей 
глухой согласный звук, пишется буква С.

• БЕЗЗАБОТНЫЙ -на конце приставки 
перед буквой, обозначающей звонкий 
согласный звук, пишется буква З.

• БЕЗЗАКОННЫЙ – сочетание букв -зз- 
пишется на стыке приставки и корня.



• БЕСКОНЕЧНЫЙ – на конце приставки 
перед буквой, обозначающей глухой 
согласный звук, пишется буква С.

• РАСЦАРАПАТЬ – на конце приставки 
перед буквой, обозначающей глухой 
согласный звук, пишется буква С.



Ошибки в характеристике звука 
речи 

• БЕСЦЕЛЬНЫЙ – на конце приставки перед 
буквой, обозначающей звонкий согласный звук, 
пишется буква С.

    ВОСХИЩАТЬСЯ – на конце приставки перед      
буквой, обозначающей звонкий согласный, пишется 
буква С.
• БЕЗВРЕДНЫЙ – на конце приставки перед 

буквой, обозначающей глухой согласный, пишется 
буква З.

• РАСЦАРАПАТЬ – на конце приставки перед 
буквой, обозначающей звонкий согласный звук, 
пишется буква С.



Ошибка в формулировке правила

• БЕСХИТРОСТНЫЙ – на конце приставки БЕС- 
всегда пишется буква С.

• НИСХОДЯЩАЯ (линия) – в слове приставка 
НИС-, которая пишется всегда одинаково 
независимо от произношения.



Ошибка в определении структуры слова

• РАСТАЯТЬ – в корне слова с 
чередующейся гласной перед -СТ пишется 
буква А.



Правописание неизменяемых 
приставок
• Неизменяемые приставки "под, над, 

об, с, от, пере, про, пра, за, о, у, до, 
по, на, в, вы, пред, поза и др." пишутся 
всегда одинаково в любых словах.



Примеры из Открытого Банка заданий ОГЭ
Ошибка в условии выбора орфограммы

• ОТДАТЬ – на конце приставки перед 
буквой, обозначающей глухой согласный 
звук, пишется буква Т.

• СФОТОГРАФИРОВАТЬ – на конце 
приставки перед буквой, обозначающей 
глухой согласный звук, пишется буква С.

• ОТЦЕПИТЬ – на конце приставки перед 
буквой, обозначающей глухой согласный 
звук, пишется буква Т.



• СЦЕПЛЕНИЕ – на конце приставки перед буквой, 
обозначающей глухой согласный, пишется буква С.

• СКАТИТЬСЯ – пишется приставка С-, потому что 
стоит перед буквой, обозначающей глухой 
согласный звук.

• СКОСИТЬ (траву) – на конце приставки перед 
буквой, обозначающей глухой согласный звук, 
пишется буква С.

• ПОДДЕРЖАТЬ – на конце приставки перед 
звонким согласным пишется буква Д.



• ЗДАНИЕ – в приставке перед буквой, 
обозначающей звонкий согласный, пишется 
буква З.

• СТАЩИТЬ – на конце приставки перед 
буквой, обозначающей глухой согласный, 
пишется буква С.



Правописание приставок ПРЕ и ПРИ

• Написание приставок ПРЕ/ПРИ зависит от 
значения.
ПРЕ пишется в значении «Очень» (премудрый)

• в значении приставки «ПЕРЕ» (пресечь)
• ПРИ пишется в значении:п риближение, 

присоединение, прибавление (пришить, 
прибавить)

• неполнота действия (приоткрыть)
• близость (пригородный)
• и другие. (приучить, приручить)



Примеры из Открытого Банка заданий 
ОГЭ

• ПРИПОДНЯТЬ – написание приставки 
определяется её значением – неполнота 
действия.

• ПРЕГРАДА – написание приставки 
определяется её значением, близким к 
значению приставки пере-.

• ПРИШКОЛЬНЫЙ – написание приставки 
определяется её значением – расположение 
вблизи.



• ПРИОТКРЫТЬ (окно) – написание 
приставки определяется её 
значением – неполнота действия.

• ПРИБЕЖАТЬ  написание приставки 
определяется её значением – приближение.

• ПРЕРВАТЬ – написание приставки 
определяется её значением, близким к 
значению приставки пере-.



Ошибка в условии выбора орфограммы

• ПРИТОРМОЗИТЬ – написание приставки 
определяется её значением – присоединение.

• ПРИДУМАТЬ – написание приставки 
определяется её значением – расположение 
вблизи.

• ПРИОСТАНОВИТЬ (работу) – написание 
приставки определяется её 
значением – расположение вблизи.



• ПРИПЛЫТЬ � написание приставки 
определяется её значением – неполнота 
действия.

• ПРЕУСПЕВАТЬ – написание приставки 
определяется её значением, близким к 
значению приставке пере-.

• ПРЕГРАДА – выбор приставки 
определяется её значением, близким 
к значению слова очень.



• ПРЕМУДРЫЙ – написание приставки 
определяется её значением, близким к 
значению приставки пере-.

• ПРИВЕТСТВОВАТЬ – написание приставки 
определяется её значением – приближение.

• ПРИЛЕТЕТЬ – написание приставки 
определяется её значением – неполнота 
действия.



• ПРЕРВАТЬ – правописание приставки 
определяется её значением, близким к 
значению слова очень.

• ПРЕГРАЖДАТЬ – написание приставки 
определяется её значением, близким к 
слову очень.



Гласные И и Ы после приставок
• 1. После приставок, оканчивающихся на гласную букву, в соответствии с 

произношением пишется и.
• Пример:
• переиграть, поиск, архиинтересный.
• 2. После приставок меж– и сверх– пишется буква и.
• Пример:
• межинститутский, сверхинтересный.
• В слове взимать после приставки вз– также пишется буква и в соответствии с 

произношением.
•  3. После русских приставок, оканчивающихся на согласную, вместо 

буквы и пишется ы.
• Пример:
• предыстория, розыгрыш, подытожить.
• 4. После всех заимствованных приставок, оканчивающихся на согласную 

(дез–, контр–, пан–, пост–, суб–, супер–, транс–), пишется буква и.
• Пример:
• дезинформация, контригра, суперинтендант, постимпрессионизм.



Примеры из Открытого Банка 
заданий ОГЭ

• БЕЗЫМЯННЫЙ – после русской приставки, 
оканчивающейся на согласный, пишется буква 
Ы.

• ПРЕДЫДУЩИЙ – после русской приставки, 
оканчивающейся на согласный, пишется буква 
Ы.

• СУПЕРИГРА – после приставки иноязычного 
происхождения, оканчивающейся на 
согласный, пишется буква И.



• ПОДЫСКИВАТЬ -после русской 
приставки, оканчивающейся на согласный, 
пишется буква Ы.

• БЕЗЫНИЦИАТИВНЫЙ – после русской 
приставки, оканчивающейся на согласный, 
пишется буква Ы.

• ПОДЫТОЖИТЬ – после русской 
приставки, оканчивающейся на согласный, 
пишется буква Ы.



Ошибка в условии выбора орфограммы

• СВЕРХИЗЫСКАННЫЙ – после 
иноязычной приставки, оканчивающейся на 
согласный, пишется буква И.



• Твердый знак пишется:для 
обозначения твердости согласной после 
приставок на согласную (в том числе 
иноязычных) перед буквами Е,Ё,Ю,Я, 

• а также в сложных словах с первой 
частью двух, трех, четырех перед Е,Ё,
Ю,Я.

• Примеры: подъезд, съемка, адъютант, 
субъект, двухъярусный.



• НЕИЗЪЯСНИМЫЙ – буква 
разделительный Ъ пишется после 
приставки, оканчивающейся на согласный, 
перед буквой Я.

• ПРЕДЪЯВИТЬ – буква разделительный Ъ 
пишется после приставки, оканчивающейся 
на согласный, перед буквой Я.



Употребление не и ни в 
неопределённых и отрицательных 

местоимениях:
• В неопределённых и отрицательных 

местоимениях (включая местоименные 
наречия) под ударением пишется не, без 
ударения – ни.

• Ср.: нéкто, нéчто, нéкоторый, нéсколько, 
нéгде, нéзачем – никтó, ничтó, никогó, 
нискóлько, никакóй, нигдé.



Примеры из Открытого Банка заданий 
Ошибка в формулировке правила

• НЕКОТОРЫЙ – в неопределённом 
местоимении без ударения пишется 
приставка НЕ-.

• НЕСКОЛЬКО – в неопределённом 
местоимении в безударной позиции 
пишется приставка НЕ-.

• НИКАКОЙ – в приставке отрицательного 
местоимения под ударением пишется буква 
И.



• Большинство НАРЕЧИЙ пишутся СЛИТ
НО. Через дефис пишем, если есть 
приставки ПО, В, ВО в сочетании с 
суффиксами ОМУ, ЕМУ, ЫХ, ИХ, И (по-
хорошему, во-первых, по-волчьи, в-
третьих)



Примеры из Открытого Банка заданий 
ОГЭ

• (написано) ПО-ЛАТЫНИ – наречие пишется через 
дефис, потому что оно образовано от основы имени 
существительного при помощи приставки ПО- и 
суффикса -И.

• ПО-ВЕСЕННЕМУ (тепло) – наречие пишется 
через дефис, потому что образовано от основы 
имени прилагательного при помощи приставки ПО- 
и суффикса -ЕМУ.

• (верен) ПО-ПРЕЖНЕМУ – наречие пишется через 
дефис, потому что оно образовано от основы имени 
прилагательного при помощи приставки ПО- и 
суффикса -ЕМУ.



• (говорить) ПО-ФРАНЦУЗСКИ – наречие 
пишется через дефис, потому что оно 
образовано от основы имени 
прилагательного при помощи приставки 
ПО- и суффикса -И.



Правописание суффиксов наречий:

• Суффикс А пишется, если в наречии 
приставка ИЗ/ДО/С (издавна)
Суффикс О пишется, если в наречии 
приставки В/НА/ЗА (влево)



Примеры из Открытого Банка заданий 
ОГЭ

• ВПРАВО – написание суффикса -О в 
наречии определяется наличием приставки 
В-.

• (взглянул) ИСКОСА – написание суффикса 
-А в наречии определяется наличием 
приставки ИС-.

• ИЗДАВНА – написание суффикса -А в 
наречии определяется наличием приставки 
ИЗ-.



Ошибка в формулировке правила

• НАСУХО (вытереть) – в наречии 
написание суффикса зависит от ударения.





Использованная литература:

• 1 Открытый банк заданий ОГЭ 

• 2  
https://rustutors.ru/oge/practicaoge/2038-pr
aktika-ogje-2020-zadanie-5-orfograficheskij-an
aliz.html


